
（基金面对面）罗国庆：做指数投资时代的铺路人

本报记者 万宇

突如其来的降温，加上阴雨连绵的天气，使广州仿佛回到了冰冷潮湿的冬日，但远洋宾馆四楼国际会议厅却气氛火热。 2月23日下午，来自券商渠道的 400位客户参加了由深交所主办的ETF大讲堂活动。 作为特邀讲师，广发基金指数投资部副总经理罗国庆以《ETF投资交易策略及风险控制》为题做了主题演讲。

罗国庆是指数投资领域的资深从业者，曾参与主流指数的编制、创新指数产品的开发并管理指数基金，是业内少有的在指数编制、产品开发、投资管理等方面均具备丰富经验的从业者。 工作之余，他还兼任沪深交易所ETF特邀讲师，配合交易所持续推动ETF的投资者教育工作。

在罗国庆看来，指数基金是投资者聪明的选择。 正如巴菲特所言，“对于绝大多数没有时间研究上市公司基本面的中小投资者来说，成本低廉的指数基金是他们投资股市的最佳选择，甚至能够战胜大部分专业投资者。 ” 过去十年，罗国庆与指数基金积累了深厚的感情，并亲身实践和检验出指数基金的正确使用方法。 他希望将这些理念和经验传递给更多普通的中小投资者，帮助他们树立长期价值投资理念，成为“聪明的投资者” 。

指数投资春天刚刚到来

对个人投资者来说，指数基金是非常好用的工具，可以低成本分享市场平均回报，节省研究个股的时间，提升投资效率。

中国证券报：2018年以来，指数基金步入发展快车道，规模和客户数快速增长，这背后的原因是什么？

罗国庆：指数基金是非常适合普通老百姓的投资工具。 1975年，“指数基金之父” 、被动投资的先驱约翰·伯格开创了指数基金。 经过数十年的市场检验，到2017年底，美国指数基金规模达到6 .7万亿美元，其中指数共同基金和指数ETF共计占到长期投资基金净资产的 35%。 我们看到，指数基金改变了美国居民的投资方式，也降低了基金行业的平均管理费，为投资者创造了更多收益。

连世界上最精明的投资人对指数投资的理念也备加推崇。 在1996年伯克希尔·哈撒韦公司的年报中，沃伦·巴菲特写到：“绝大多数的投资者，包括机构投资者和个人投资者将会发现，持有普通股票最好的方式是通过负担最少成本的指数基金来实现的。 ”

在国内基金市场 ，以ETF为代表的指数基金在2018年迎来跨越式发展，全年指数基金总份额增加2238 .21亿份。 我看好指数基金的发展前景 ，最主要的原因是指数基金作为一种投资工具，优势突出。 首先，指数基金采取复制指数的运作方式，可以有效地跟踪市场表现，帮助投资者分享市场平均回报；其次，指数基金所投资的一篮子股票经过了权威指数机构的筛选，成分股具有业绩稳定、行业代表性高等特点，相对于单一的股票投资，指数基金能更好地分

散投资风险；再次 ，指数基金通过复制指数来构建投资组合，调研成本、交易费用等较低，省下的成本便成了投资者的利益。

中国证券报：春节后，A股走出强劲上涨行情，很多投资者选择指数基金加仓 。 未来指数基金是否会延续这种发展势头？

罗国庆：今年以来，A股市场触底反弹 ，指数基金作为跟随反弹趋势的利器，在公募产品中涨幅居前。 随着市场对指数基金的关注度持续提升 ，其投资方式也会发生改变，会有越来越多的投资者选择指数基金。 因此，我认为，指数投资的春天刚刚到来。 一方面，投资者对于指数基金的认可度会越来越高；另一方面，指数基金的品种也会越来越丰富，智能贝塔、商品指数、债券指数、海外指数都将不断推陈出新，为投资者提供更为丰富的选择。 投资者则可

以利用指数基金进行波段操作、大类资产配置、定投等多种投资方式获取收益。

用指数基金勾画定投微笑曲线

投资指数基金有两大原则：一是要在指数低估时买入，如果是在高估时买入，很难获得好的回报；二是在要看指数背后行业的发展前景，选择盈利稳定、成长较快、现金流充沛的行业。

中国证券报：我注意到你最近三年一直坚持在做指数基金的投资者教育工作，包括出版两本指数基金的著作、担任沪深交易所大讲堂的特邀讲师、在互联网平台解答客户疑问等，为什么愿意花这么多时间在投资者教育上？

罗国庆：我与指数打交道已有十年，对指数基金有很深的感情。 2009年毕业后，我进入深交所旗下的深圳证券信息有限公司，负责指数基金的编制，期间我深入了解指数基金的编制规则 、加权方式、估值指标应用等，对不同指数的投资价值也有了深入了解。 后来，我到广发基金从事指数基金产品设计工作，开发了市场第一只大数据创新指数———百发100指数。 2015年，我调到公司指数投资部，担任指数基金经理。 可以说，入行以来我一直与指数基金相互

陪伴，也见证了指数基金行业的变迁。

2009年，得益于繁荣的牛市行情，指数基金迎来爆发式发展。 但随后几年，市场表现低迷 ，客户对指数基金失去了信心，指数基金规模出现萎缩。 这个现状让我感到很痛心 。 指数基金是一个非常好的投资工具，但对于不熟悉的客户来说，他们在高位买入遭遇大幅浮亏 ，资产受到损失，心理也留下了阴影。 我后来反复思考，觉得一定要将指数基金的正确投资方法告诉投资者，让他们能真正分享到指数这个工具的价值。

因此，从2015年开始，我积极投身投资者教育工作，利用自己工作之外的时间和精力，出书、写文章 、参加电视节目访谈等，利用传统媒体和新兴媒体等多种方式推广指数基金。 我希望可以让更多的投资者正确认识指数基金，让更多的客户变成“聪明的投资者” ，利用好指数基金做好资产配置 ，实现财富的保值增值。

中国证券报：你在《ETF投资交易策略及风险控制》中提到有9种投资策略，最适合普通客户的是哪一种？

罗国庆：指数基金的策略包括交易、套利、配置三大类，在此基础上还可以细分为九种策略。 但是，普通客户适合采用两种策略，一是资产配置 ，选择相关度低、成长性好的指数产品做一揽子资产配置 ，分享经济长期增长带来的回报 ；第二类策略是定投，这是最有效的工具。

关于基金定投，我总结了三个小经验：一是定投指数品种的选择。 高成长、高波动、代表未来产业方向的指数是定投的理想标的；二是赎回时间的选择。 A股牛短熊长，客户可以提前设置止盈，而止盈有四种方法，分别是情绪法、估值法、回撤法和目标收益率法 ；三是周定投效果优于月定投。 这是因为国内股票市场波动较大，周定投能够更及时抓住市场下跌的机会，摊低成本。

我个人就是定投的忠实粉丝。 2015年10月以来，我坚持定投指数基金，广发中证医疗就是其中1只标的。 2016年至 2017年，医药板块持续低迷，定投账户始终处于浮亏状态。 但我心态很好，一直坚持纪律性买入 。 2018年上半年，医药板块逆市上涨20%，我定投的医药指数基金回报也达到了16%。

全面助力 提升指数基金生命力

罗国庆表示，广发基金就是指数基金的“百宝箱” ：指数基金数量最多、行业基金最全 、C份额费率最低，可以一站式满足客户资产配置需求。

中国证券报：中大型基金公司都很重视指数基金市场的培育，请问广发基金在指数业务的定位和特色是什么？

罗国庆：指数基金就好比是一个工具箱，对投资者而言，首先是选择发展历史比较久、产品线比较齐全的基金公司。 这样，他们就能在一个平台上配齐自己需要的指数资产。

广发基金从2008年就开始将指数基金作为战略业务 ，围绕客户资产配置的需求，布局了完备的指数产品线，既有沪深 300、中证500、创业板等主流宽基指数，也有消费、医药、金融地产、信息技术等行业指数，还有环保、军工、京津冀等特色主题指数。

广发基金指数业务具有鲜明的特点：一是业内最全的指数产品提供商。 共有52只指数基金，涵盖A股股票指数、海外指数、债券指数；二是 ETF数量第一，行业指数业内最全。 共有18只ETF，其中股票ETF15只 ，全面覆盖中证全指7大一级行业。 第三是场外指数基金 C份额费率低。

中国证券报：对客户而言，选择指数基金最重要的要素是什么？

罗国庆：从客户角度看，选择指数基金最重要的是标的指数的生命力与跟踪误差 。

从标的生命力来看，每一只指数基金，背后代表的是几十乃至上百家公司，这些公司的盈利能力将直接影响到投资指数基金的回报。 那些代表经济和产业发展方向、长期趋势向上的行业通常能带来更好的长期回报。 为了给投资者提供更好的工具，广发基金指数基金的创新始终走在行业前列，国内首只大数据指数基金、首只国开债指数基金、首只环保主题指数基金等开创市场先河，广发京津冀ETF、广发传媒ETF、广发环保ETF等是业内唯一跟踪该指

数的ETF。

作为被动投资工具，指数基金最核心的要求是精确复制指数表现 。 因此，跟踪误差用来衡量基金与标的指数走势间的密切程度。 跟踪误差越小，意味着基金与指数走势越紧密。 打个比方，“跟踪误差低” 的指数基金就像走时系统精准的机械表，其表现也更好。 截至 2018年，广发基金旗下所有指数基金近一年、近三年的平均年化跟踪误差显著小于市场平均水平。 其中，ETF近一年跟踪误差0 .74%，优于市场1 .08%的平均水平 。

简历

罗国庆，经济学硕士，广发基金指数投资部副总经理，曾任深圳证券信息有限公司研究员，华富基金管理有限公司产品设计研究员 ，广发基金管理有限公司产品经理及量化研究员 。
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罗国庆：做指数投资时代的铺路人

□本报记者 万宇
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突如其来的降温，加上阴雨连绵的

天气，使广州仿佛回到了冰冷潮湿的冬

日，但远洋宾馆四楼国际会议厅却气氛

火热。 2月23日下午， 来自券商渠道的

400位客户参加了由深交所主办的ETF

大讲堂活动。 作为特邀讲师，广发基金

指数投资部副总经理罗国庆以《ETF投

资交易策略及风险控制》为题做了主题

演讲。

罗国庆是指数投资领域的资深从业

者，曾参与主流指数的编制、创新指数

产品的开发并管理指数基金，是业内少

有的在指数编制、产品开发、投资管理

等方面均具备丰富经验的从业者。 工作

之余，他还兼任沪深交易所ETF特邀讲

师，配合交易所持续推动ETF的投资者

教育工作。

在罗国庆看来，指数基金是投资者聪

明的选择。 正如巴菲特所言，“对于绝大

多数没有时间研究上市公司基本面的中

小投资者来说，成本低廉的指数基金是他

们投资股市的最佳选择，甚至能够战胜大

部分专业投资者。 ” 过去十年，罗国庆与

指数基金积累了深厚的感情，并亲身实践

和检验出指数基金的正确使用方法。他希

望将这些理念和经验传递给更多普通的

中小投资者，帮助他们树立长期价值投资

理念，成为“聪明的投资者” 。

指数投资春天刚刚到来

对个人投资者来说， 指数基金是非常好用的

工具，可以低成本分享市场平均回报，节省研究个

股的时间，提升投资效率。

中国证券报：

2018

年以来， 指数基金步入发展

快车道，规模和客户数快速增长，这背后的原因是

什么？

罗国庆： 指数基金是非常适合普通老百姓的

投资工具。1975年，“指数基金之父” 、被动投资的

先驱约翰·伯格开创了指数基金。经过数十年的市

场检验，到2017年底，美国指数基金规模达到6.7

万亿美元， 其中指数共同基金和指数ETF共计占

到长期投资基金净资产的35%。 我们看到，指数基

金改变了美国居民的投资方式， 也降低了基金行

业的平均管理费，为投资者创造了更多收益。

连世界上最精明的投资人对指数投资的理

念也备加推崇。 在1996年伯克希尔·哈撒韦公司

的年报中，沃伦·巴菲特写到：“绝大多数的投资

者， 包括机构投资者和个人投资者将会发现，持

有普通股票最好的方式是通过负担最少成本的

指数基金来实现的。 ”

在国内基金市场， 以ETF为代表的指数基金

在2018年迎来跨越式发展， 全年指数基金总份额

增加2238.21亿份。 我看好指数基金的发展前景，

最主要的原因是指数基金作为一种投资工具，优

势突出。 首先， 指数基金采取复制指数的运作方

式，可以有效地跟踪市场表现，帮助投资者分享市

场平均回报；其次，指数基金所投资的一篮子股票

经过了权威指数机构的筛选， 成分股具有业绩稳

定、 行业代表性高等特点， 相对于单一的股票投

资，指数基金能更好地分散投资风险；再次，指数

基金通过复制指数来构建投资组合，调研成本、交

易费用等较低，省下的成本便成了投资者的利益。

中国证券报： 春节后，

A

股走出强劲上涨行

情，很多投资者选择指数基金加仓。未来指数基金

是否会延续这种发展势头？

罗国庆：今年以来，A股市场触底反弹，指数

基金作为跟随反弹趋势的利器， 在公募产品中涨

幅居前。随着市场对指数基金的关注度持续提升，

其投资方式也会发生改变， 会有越来越多的投资

者选择指数基金。 因此，我认为，指数投资的春天

刚刚到来。一方面，投资者对于指数基金的认可度

会越来越高；另一方面，指数基金的品种也会越来

越丰富，智能贝塔、商品指数、债券指数、海外指数

都将不断推陈出新， 为投资者提供更为丰富的选

择。投资者则可以利用指数基金进行波段操作、大

类资产配置、定投等多种投资方式获取收益。

用指数基金勾画定投微笑曲线

投资指数基金有两大原则： 一是要

在指数低估时买入， 如果是在高估时买

入，很难获得好的回报；二是要看指数背

后行业的发展前景，选择盈利稳定、成长

较快、现金流充沛的行业。

中国证券报： 我注意到你最近三年

一直坚持在做指数基金的投资者教育工

作，包括出版两本指数基金的著作、担任

沪深交易所大讲堂的特邀讲师、 在互联

网平台解答客户疑问等， 为什么愿意花

这么多时间在投资者教育上？

罗国庆： 我与指数打交道已有十

年，对指数基金有很深的感情。 2009年

毕业后， 我进入深交所旗下的深圳证

券信息有限公司， 负责指数基金的编

制， 期间我深入了解指数基金的编制

规则、加权方式、估值指标应用等，对

不同指数的投资价值也有了深入了

解。 后来，我到广发基金从事指数基金

产品设计工作， 开发了市场第一只大

数据创新指数—————百发100指数。

2015年，我调到公司指数投资部，担任

指数基金经理。 可以说，入行以来我一

直与指数基金相互陪伴， 也见证了指

数基金行业的变迁。

2009年，得益于繁荣的牛市行情，

指数基金迎来爆发式发展。 但随后几

年，市场表现低迷，客户对指数基金失

去了信心，指数基金规模出现萎缩。 这

个现状让我感到很痛心。 指数基金是

一个非常好的投资工具， 但对于不熟

悉的客户来说， 他们在高位买入遭遇

大幅浮亏，资产受到损失，心理也留下

了阴影。 我后来反复思考，觉得一定要

将指数基金的正确投资方法告诉投资

者， 让他们能真正分享到指数这个工

具的价值。

因此，从2015年开始，我积极投身

投资者教育工作，利用自己工作之外的

时间和精力，出书、写文章、参加电视节

目访谈等，利用传统媒体和新兴媒体等

多种方式推广指数基金。我希望可以让

更多的投资者正确认识指数基金，让更

多的客户变成“聪明的投资者” ，利用

好指数基金做好资产配置，实现财富的

保值增值。

中国证券报：你在《

ETF

投资交易

策略及风险控制》 中提到有

9

种投资策

略，最适合普通客户的是哪一种？

罗国庆：指数基金的策略包括交易、

套利、配置三大类，在此基础上还可以细

分为九种策略。但是，普通客户适合采用

两种策略， 一是资产配置， 选择相关度

低、 成长性好的指数产品做一揽子资产

配置，分享经济长期增长带来的回报；第

二类策略是定投，这是最有效的工具。

关于基金定投， 我总结了三个小经

验：一是定投指数品种的选择。 高成长、

高波动、 代表未来产业方向的指数是定

投的理想标的；二是赎回时间的选择。 A

股牛短熊长，客户可以提前设置止盈，而

止盈有四种方法， 分别是情绪法、 估值

法、回撤法和目标收益率法；三是周定投

效果优于月定投。 这是因为国内股票市

场波动较大， 周定投能够更及时抓住市

场下跌的机会，摊低成本。

我个人就是定投的忠实粉丝 。

2015年10月以来， 我坚持定投指数基

金， 广发中证医疗就是其中1只标的。

2016年至2017年，医药板块持续低迷，

定投账户始终处于浮亏状态。但我心态

很好，一直坚持纪律性买入。 2018年上

半年，医药板块逆市上涨20%，我定投

的医药指数基金回报也达到了16%。

全面助力 提升指数基金生命力

罗国庆表示，广发基金就是指数基

金的“百宝箱” ：指数基金数量最多、行

业基金最全、C份额费率最低， 可以一

站式满足客户资产配置需求。

中国证券报：中大型基金公司都很

重视指数基金市场的培育， 请问广发基

金在指数业务的定位和特色是什么？

罗国庆：指数基金就好比是一个工

具箱，对投资者而言，首先是选择发展

历史比较久、产品线比较齐全的基金公

司。 这样，他们就能在一个平台上配齐

自己需要的指数资产。

广发基金从2008年就开始将指数

基金作为战略业务，围绕客户资产配置

的需求，布局了完备的指数产品线，既

有沪深300、中证500、创业板等主流宽

基指数，也有消费、医药、金融地产、信

息技术等行业指数，还有环保、军工、

京津冀等特色主题指数。

广发基金指数业务具有鲜明的特

点：一是业内最全的指数产品提供商。

共有52只指数基金， 涵盖A股股票指

数、海外指数、债券指数；二是ETF数量

第一， 行业指数业内最全。 共有18只

ETF，其中股票ETF15只，全面覆盖中

证全指7大一级行业。 第三是场外指数

基金C份额费率低。

中国证券报：对客户而言，选择指

数基金最重要的要素是什么？

罗国庆：从客户角度看，选择指数

基金最重要的是标的指数的生命力与

跟踪误差。

从标的生命力来看， 每一只指数基

金，背后代表的是几十乃至上百家公司，

这些公司的盈利能力将直接影响到投资

指数基金的回报。 那些代表经济和产业

发展方向、 长期趋势向上的行业通常能

带来更好的长期回报。 为了给投资者提

供更好的工具， 广发基金指数基金的创

新始终走在行业前列， 国内首只大数据

指数基金、首只国开债指数基金、首只环

保主题指数基金等开创市场先河， 广发

京津冀ETF、 广发传媒ETF、 广发环保

ETF等是业内唯一跟踪该指数的ETF。

作为被动投资工具，指数基金最核

心的要求是精确复制指数表现。 因此，

跟踪误差用来衡量基金与标的指数走

势间的密切程度。 跟踪误差越小，意味

着基金与指数走势越紧密。 打个比方，

“跟踪误差低” 的指数基金就像走时系

统精准的机械表，其表现也更好。 截至

2018年， 广发基金旗下所有指数基金

近一年、近三年的平均年化跟踪误差显

著小于市场平均水平。 其中，ETF近一

年跟踪误差0.74%， 优于市场1.08%的

平均水平。


